

Introducción a la lectura

En este número incluimos nuevamente la sección **Opiniones y Comentarios**; durante su primera época (1969-1986) esta sección permitió a la revista estar presente en la reflexión teórica y en el debate de los problemas económico-sociales y políticos más trascendentes de México, Latinoamérica y en general del llamado Tercer Mundo: “importancia del estudio científico de los problemas del desarrollo y el subdesarrollo”, “¿qué problema o problemas son los más importantes en el desarrollo actual de México (1970)?”, “Perspectivas del Desarrollo Latinoamericano”, “Dependencia y subdesarrollo en América Latina”, fueron los primeros temas sobre los que opinaron 22 reconocidos intelectuales. Posteriormente, se sumaron decenas de opiniones, que tocaron el devenir de los problemas que enfrentaba el desarrollo (o el subdesarrollo más concretamente) de los países latinoamericanos y del Tercer Mundo.

El tema con que reabrimos es el Tratado de Libre Comercio México-Estados Unidos. Acerca de ello opinan seis académicos que resaltan cada uno aspectos particulares sobre las condiciones, limitaciones y alcances de este inminente paso que México está por confirmar con la potencia imperial estadounidense, hacia la posible creación, junto con Canadá, del Mercado Común Norteamericano.

Las implicaciones que tiene el citado Tratado son de vital importancia para el futuro no sólo de México sino de Latinoamérica en su conjunto. El proceso de modernización y reestructuración impuesto a la región, en el marco de la conformación de bloques económicos y globalización de la economía mundial, estará fuertemente permeado por las condiciones en que se llegue finalmente a suscribir.

El comentario de José Luis Ceceña Gámez, titulado Mercado Común de América del Norte, publicado originalmente en el número 40 de Problemas del Desarrollo (noviembre 1979-enero 1980), pretendió ser una invitación para que en México se abriera una amplia y abierta discusión acerca de las ventajas, desventajas y viabilidad del proyecto de integración, tal como empezaba a ocurrir en círculos especializados de Estados Unidos.

Para Ceceña Gámez era claro que el problema no debía soslayarse asumiendo la actitud del avestruz; más bien someterse “a un severo

análisis crítico, para formar conciencia en la opinión pública y alertarla sobre los serios peligros que entraña". Ese fue entonces el propósito explícito, por lo que sus reflexiones cobran hoy día ante la precipitación de los acontecimientos en esa dirección, una verdadera significación e importancia.

Arturo Ortiz Wadgymer somete a severo juicio al libremercado y a la economía de mercado que constituyen los pilares de la política económica neoliberal instrumentada y patrocinada por el sistema transnacional para enfrentar la crisis. Tal política, a juicio del autor, se traduce para nuestros países en serios costos sociales que deben pagarse en función de las nuevas ideas de la globalización, las economías sin fronteras y muchas falsas teorías con las que se pretende justificar el nuevo modelo de explotación capitalista basado en lo que se ha dado en llamar la nueva división internacional del trabajo.

José Rangel plantea en su comentario algunos postulados del Tratado de Libre Comercio entre México y Estados Unidos y la imposibilidad de garantizarlos. De acuerdo con el autor, el Tratado "se inscribe en la búsqueda de Estados Unidos por alcanzar uno de los objetivos primordiales de su política comercial global: negociar acuerdos comerciales bilaterales... La estrategia estadounidense consiste en abrir mercados y expandir el comercio mundial... La concreción de esta estrategia para el caso de América Latina, y en particular de México, está plasmada en la propuesta del presidente George Bush conocida como *Iniciativa para las Américas*, que fue dada a conocer al público el pasado 27 de junio de 1990".

Irma Manrique trata la desincorporación bancaria, en el marco de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos, que el gobierno mexicano decidió emprender como una necesidad imperiosa de modernizar y poner a la altura de la competencia mundial a nuestro sistema bancario.

Para Alejandro Dabat, la discusión en torno a la valorización del Tratado de Libre Comercio debe situarse concretamente en el marco de la restructuración actual de la economía mexicana y el rápido cambio de la economía capitalista mundial que afecta en particular a la organización del espacio económico internacional. Una vez establecido el marco de análisis, Dabat revisa las diversas alternativas posibles y los medios disponibles al alcance del gobierno y el pueblo mexicanos.

Ma. Teresa Gutiérrez amplía la óptica al libre comercio trilateral (Estados Unidos, Canadá y México) como un proyecto para América

del Norte: "la posibilidad de una negociación en torno a la formalización de un TLC entre México y Estados Unidos, con la posible inclusión de Canadá en las futuras discusiones, obliga necesariamente a reflexionar sobre algunos aspectos ligados a un proceso que desde 1985 fue desencadenado por las declaraciones del entonces presidente de Estados Unidos, Ronald Reagan y el primer ministro de Canadá Brian Mulroney".

En nuestra acostumbrada sección de **Ensayos y Artículos**, incluimos siete trabajos que abordan temáticas diversas:

Armando Labra Manjarrez aborda el estudio de la relación económica entre México y Estados Unidos, donde resalta algunas circunstancias que caracterizan y otras que previsiblemente predominarán como rasgos esenciales de esta compleja relación entre los dos países: "El análisis parte de ubicar los procesos generales que determinan la evolución de la economía estadounidense *vis a vis* el concierto del mercado mundial, así como la política económica exterior que previsiblemente implantará ese país en el orden exterior. Se hace énfasis en las repercusiones que conciernen a México y América Latina".

Igualmente traza los grandes agregados estratégicos de la política económica perseguida por México en años recientes con la intención de "demostrar que, por atender prioritariamente las demandas de la internacionalización de la economía mexicana, se han degradado las condiciones de vida de vastos sectores de la población al tiempo que se generan limitantes conflictivos a la propia estrategia de modernización económica que se pretende alcanzar". El artículo concluye con el diseño de los elementos para una política económica alternativa que parta de las condiciones actuales de la economía para avanzar en la perspectiva de producir para distribuir y exportar. Con esto el autor sugiere la necesidad de superar el restringido campo de las políticas de ajuste para retomar el propósito superior del desarrollo.

Frente al virtual fracaso del "modelo" de desarrollo latinoamericano, concluido durante la llamada década perdida de los años ochenta, mucho se ha especulado sobre la viabilidad y conveniencia de imitar el "exitoso modelo" de desarrollo capitalista seguido por los países del Sudeste asiático, los llamados *NIC's* (Corea del Sur, Taiwán, Singapur y Hong Kong). Clemente Ruiz Durán incursiona en las raíces del crecimiento desigual entre los países del Pacífico, con el

propósito de aportar su punto de vista al respecto. La hipótesis central de su ensayo es que el desarrollo reciente del Pacífico asiático será una de las fuerzas impulsoras del crecimiento mundial en los años noventa y en el inicio del tercer milenio, por lo que es necesaria una reflexión en torno a las causas que dieron lugar a tan intenso desarrollo con el fin de entender correctamente el reto que se le presenta a México en lo que él denomina "Era del Pacífico".

Roberto Dávila analiza, por su parte, la evolución de la inversión extranjera directa en México, la significación de las empresas transnacionales en ese contexto y el grado en que ambos fenómenos se vinculan con la política económica y social. Para él es claro que este fenómeno presenta características estructurales; hecho que debe tomarse en cuenta al definir y poner en práctica los programas gubernamentales sobre todo con una visión de largo plazo, elemento que ha estado ausente, en términos generales, en los modelos de desarrollo latinoamericanos. El trabajo aterriza en una serie de recomendaciones que incluyen la deseada integración latinoamericana.

El ensayo de Margot Sotomayor es parte de una investigación más amplia que sobre el tema general de la seguridad nacional estadounidense y sus repercusiones económicas internas y externas, viene realizando tiempo atrás. El artículo que aquí publicamos *La producción e investigación relacionadas con la defensa y el espacio de Estados Unidos. Una apreciación desde el Sur*, plantea la hipótesis de que existe una clara relación entre el destino de la producción de equipo industrial (más dinámica en el rubro de defensa y espacio que en el manufacturero industrial) y la estructura del gasto federal en investigación y desarrollo (I&D), lo que ha acarreado, entre otras consecuencias, la disminución de la tasa de productividad industrial que resta competitividad internacional a las exportaciones manufactureras de Estados Unidos. El análisis y la fundamentación empírica intentan demostrar dicha hipótesis.

Marcos Cueva Perus, al abordar la *Geopolítica y economía de la crisis panameña*, pone de manifiesto, entre otros aspectos, el rotundo fracaso del intento estadounidense por lograr la *hongkonización* de esta pequeña nación centroamericana, que la llevó a registrar una de las crisis más severas del conjunto latinoamericano, y que culminó con la intervención militar directa de la administración Bush (diciembre de 1989). Agresión bélica marcada por el anacronismo, al llevarse a cabo en un contexto internacional de distensión, que no debe opacar, en opinión de Cueva Perus, la complejidad y las múltiples proyecciones

que encierra el acontecimiento para el continente latinoamericano y el mundo. El objeto explícito del texto es contribuir a desentrañar algunos de los rasgos que encierra el periodo de transición (restauración de un espacio geopolítico unipolar) en el contexto latinoamericano a partir del contexto social panameño y las múltiples contradicciones que subyacen en él. Se trata, igualmente, de resaltar el vínculo orgánico entre las particularidades de la economía panameña y la reproducción global del modelo neoliberal, al tiempo de explorar algunos de los vínculos entre la crisis panameña y lo que se ha denominado el modelo de desarrollo de los cuatro dragones (Corea del Sur, Taiwán, Singapur y Hong Kong) en la Cuenca del Pacífico.

El sector industrial mexicano. Un contraste entre los años 1981 y 1988, es el objeto de estudio de Benito Rey Romay. Este autor señala la conveniencia de hacer reflexiones sintéticas de los efectos de la crisis en los diversos sectores de la economía. Su intención no es meramente descriptiva sino también analítica, destacando por lo mismo los aspectos cuantitativos (población, producto interno bruto, principales actividades productoras) y cualitativos de la evolución registrada en este periodo.

Por su parte, Ángel Bassols Batalla presenta el interesante e importante estudio de caso sobre el desarrollo regional que ocurrió en el Bajo Bravo, al Noreste de la República Mexicana, en los años de 1935 a 1940, como un inusitado ejemplo de impulso inmediato a una región socioeconómica (entonces en ciernes) y cuyos resultados fueron verdaderamente espectaculares, tanto en el corto como en el largo plazos. Para Bassols: "Fueron aquellos actos en verdad precursores y merecen ser por tanto, ampliamente divulgados pues forman parte de lo que en conjunto debe llamarse 'historia regional' de nuestro país y de ellos deben sacarse conclusiones valederas".

En la sección de *Testimonios*, Ramón Martínez Escamilla recuerda el 120 aniversario del nacimiento de Lenin, motivo que le da oportunidad para hilvanar, como él mismo apunta, algunas reflexiones en torno a las características de tan vasta personalidad revolucionaria.

En la sección de *Documentos*, se reproduce la reseña del Encuentro Internacional de Latinoamericanistas, cuyo tema central: "América Latina a fines del siglo XX", fue abordado en sendas mesas de trabajo

por varias decenas de intelectuales interesados en el futuro de la región.

También se incluye una nota de José Luis Fernández sobre el Premio Nobel de Economía 1990, otorgado a los economistas Harry Markowitz, William Sharpe y Merton Miller por sus contribuciones a la Teoría Moderna de Finanzas.

El número concluye con la sección de LIBROS, donde se reseñan las obras: *La producción rural en México. Alternativas ecológicas*; *El capitalismo ya no es de acero* y *La participación estatal en la producción y comercialización del café en la región norte del Estado de Chiapas*.

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez
Director de PROBLEMAS DEL DESARROLLO